

Otras causas de muerte no relacionadas con el grupo mayor de 75 años son las enfermedades crónicas del hígado y cirrosis que afectan más a la población de 55 a 64, siguiendo la de 65 a 74 años y sólo después la de 75 años mayor, y los suicidios que afectan más a la población de 45 a 54 años siguiendo la de 55 a 64 años y sólo después la población de 75 años y más.

Conclusiones

En general, la tasa de mortalidad en Japón tiende a disminuirse en 1994 en 50.4 por 100,000 habitantes respecto a 1960.

El perfil de mortalidad de la población japonesa tiende a concentrarse en tres grandes grupos de enfermedades. En orden de importancia: los tumores malignos, las enfermedades cerebrovasculares y las enfermedades del corazón.

La mayoría de las muertes ocurren en la población mayor de 75 años, situación que se corresponde con la expectativa de vida de 80 años alcanzada por esta sociedad en 1995, la más alta a nivel mundial. Sin embargo, es necesario hacer algunos señalamientos respecto a algunas causas principales de muerte.

Los tumores malignos, en términos generales, afectan más a la población mayor de 75 años, aunque también alcanzan de manera considerable a la población de 45 a 74. Además, el cáncer de hígado afecta más a la población de 55 a 74 años y menos a la de 75 años y más. Todo lo anterior significa que por cáncer muere un alto porcentaje de personas en edad productiva. Lo mismo ocurre tanto con las enfermedades crónicas del hígado y cirrosis, que afectan más a la población de 55 a 74, como con los suicidios que tienden a concentrarse en la población de 45 a 64 años.

Fuentes: Toledo, J. D. (1991). *Japón: su tierra e historia*. México: El Colegio de México, p. 42. Falck, M. E. "La estrategia de crecimiento del Japón ¿en una encrucijada?" en: *México y la Cuenca del Pacífico*; octubre-diciembre 1998, vol. 1, no. 4. p. 12. World Bank. (1997). *World Development Report 1997*, New York: Oxford University Press. OMS. (1975). *World Health Statistics Anual*, Geneve. Japan Statistical Association. *Historical Statistics of Japan*, Vol. 1, 1987. Statistics Bureau. Management and Coordination Agency Government of Japan. Statistics Bureau. *Japan Statistical Yearbook, 1997*. Management and Coordination Agency Government of Japan. «»

COOPERACIÓN INTERNACIONAL EN LA CUENCA DEL PACÍFICO

La conferencia de comercio y desarrollo del pacífico (PAFTAD)

Por Dagoberto Amparo Tello

La Conferencia de Comercio y Desarrollo del Pacífico (Pacific Trade and Development Conference, PAFTAD) es una asociación de economistas prominentes y académicos

sobresalientes interesados en temas económicos y de política relevantes para la región de Asia y el Pacífico. Su carácter no es de tipo oficial ni político, lo que le ha

permitido promover la participación de tantas naciones de la región del Pacífico como ha sido posible, sin excluir a ninguna persona por razones de nacionalidad o por cuestiones políticas existentes entre los países de origen de cada participante. El Profesor Peter Drysdale, de la Universidad Nacional de Australia, es el director del Secretariado Internacional, cuya sede permanente está en la misma universidad, y el Profesor Hugh Patrick, de la Universidad de Columbia, Estados Unidos, es el presidente del Comité Directivo Internacional.

PAFTAD surgió casi a la par de la idea sobre la necesidad de cooperación económica en el Pacífico desde principios de los sesenta, una vez que la creciente interdependencia económica en la región dejó entrever, para algunos, que eran necesarios nuevos mecanismos de comunicación y asociación efectivos.

Fue en Japón donde surgieron los primeros esfuerzos para iniciar, y desarrollar posteriormente, las ideas y esquemas sobre la cooperación económica en el Pacífico. Así, Morinosuke Kajima, un hombre de negocios y político del Partido Liberal Demócrata de Japón, propuso en 1960, ante la Cámara Alta de la Dieta, la creación de una organización pan-Pacífica. Aunque Kajima explicó que su proposición no tenía nada que ver con la idea de la Gran Esfera de Co-Prosperidad del Este de Asia, su propuesta fue criticada de estar fundamentada básicamente en un pan-Asianismo y de ser, a la vez, otra forma del hegemonismo japonés en el área.

La creación del Centro de Investigación Económica de Japón, a principios de los sesenta, también sirvió de base institucional para realizar estudios sobre la cooperación económica en el área. En uno de sus primeros reportes se propuso

que representantes de los cinco países desarrollados del Pacífico –Australia, Canadá, Estados Unidos, Japón y Nueva Zelanda– sostuvieran reuniones anuales para discutir temas de interés común en las áreas de las relaciones económicas, las comunicaciones y los transportes, así como los intercambios culturales.

Así, en noviembre de 1965, durante la primera conferencia internacional, Kiyoshi Kojima y Hiroshi Kurimoto presentaron su idea acerca de un Área de Libre Comercio en el Pacífico (PAFTA), argumentando que la inclusión de los cinco países desarrollados del Pacífico, garantizaba la existencia de las condiciones necesarias para lograr una integración regional efectiva. Adelantaron, además, que si estos países tuvieran la voluntad de aceptar a otras naciones en desarrollo, que quisieran adherirse, el resultado sería una vasta expansión del comercio en el Pacífico.

Por otra parte, los estudios e investigaciones sobre la cooperación económica regional llevadas a cabo por Saburo Okita, un influyente economista japonés, contribuyeron significativamente al desarrollo del concepto de cooperación económica en el Pacífico. Además, durante su periodo al frente del Centro de Investigación Económica de Japón, Okita y Kojima organizaron en enero de 1968 la primera reunión de lo que ya entonces era PAFTAD, la cual incluía ya no sólo cuestiones comerciales sino objetivos de desarrollo.

La idea original de Kojima, contenida en su propuesta del PAFTA, había evolucionado. Entonces ya no se pensaba en la integración, al estilo de la Unión Europea, sino que el concepto de cooperación se concibió básicamente como un tipo de acuerdo estructurado de una manera más

flexible, tal como se puede apreciar ahora en la Asociación de Naciones del Sudeste de Asia (ASEAN).

Así, PAFTAD fue el vehículo más importante para la internacionalización del concepto de cooperación en el Pacífico, aunque al inicio fue discutido principalmente en círculos académicos. Sin embargo, durante la reunión del Comité para la Cooperación en los Negocios Japón-Australia en abril de 1967, se creó el Consejo Económico de la Cuenca del Pacífico (PBEC), el cual incluía a las cinco naciones desarrolladas del Pacífico ya mencionadas. Esto refleja una asimilación, ahora por parte del sector privado, de las ideas vigentes en PAFTAD. Así, no es de sorprender que ambos países, Japón y Australia, se convirtieran en activos proponentes de la idea de cooperación económica en el Pacífico y colocaran el concepto de la Cuenca del Pacífico en la agenda del discurso tanto nacional como internacional.

A nivel ministerial también se empezaron a registrar algunos hechos que comprueban la presencia de PAFTAD. Durante la primer conferencia ministerial entre Australia y Japón, en octubre de 1972, los dos gobiernos acordaron financiar el Proyecto de Investigación sobre las Relaciones Económicas entre Australia, Japón y el Pacífico Occidental. Dicho proyecto estuvo conducido conjuntamente por el Centro de Investigación Económica de Japón y la Universidad Nacional de Australia, teniendo a Saburo Okita y a John Crawford como representantes, respectivamente, y las investigaciones estuvieron a cargo de Kiyoshi Kojima y Peter Drysdale, todos figuras importantes en los círculos de PAFTAD.

Por otra parte, se considera que PAFTAD proveyó las bases intelectuales

para la creación del Consejo de Cooperación Económica del Pacífico (PECC), y éste estableció el aparato institucional que hizo posible la creación del foro de Cooperación para Asia y el Pacífico (APEC). Así pues, no es casualidad que el traslape entre los participantes en PAFTAD y los miembros académicos de PECC sea sustancial, ni que virtualmente todos los académicos y expertos que prepararon el documento sobre el Plan de Acción de Manila para APEC, hayan sido miembros de PAFTAD. Cabe resaltar que ambos, PECC y APEC, son dos de las instituciones más importantes que tienen que ver con la cooperación económica en Asia y el Pacífico. PECC brinda recomendaciones de políticas a los gobiernos respectivos de los países miembros, mientras que APEC, en razón de su carácter de organización de tipo gubernamental, cuyos miembros tienen la capacidad de llevar a cabo las políticas, es posiblemente la institución más importante en el área.

Ahora bien, aunque PAFTAD está ligada a APEC, no está atada a este organismo. PAFTAD juega un papel vital como fuente de análisis objetivo e independiente sobre temas abordados por APEC en relación con la cooperación económica en el área, pero, como un organismo independiente, no está sujeto a las mismas estructuras gubernamentales que APEC, y aún que PECC, y a diferencia del Consejo Consultivo de Negocios en APEC (ABAC) o del PBEC, PAFTAD tiene mucha más capacidad de investigación. Sin embargo, dado que la agenda de APEC es tan comprehensiva, virtualmente cada tópico abordado en las conferencias de PAFTAD es de relevancia directa para APEC, de manera que los temas que no han sido abordados por APEC en sus anteriores reuniones, muy probablemente sean temas importantes en su agenda futura.

Así, los temas de las tres anteriores conferencias, por mencionar algunas, han contribuido de manera importante a la agenda de APEC y a sus bases intelectuales más amplias. La llamada PAFTAD 23, llevada a cabo del 9 al 11 de diciembre de 1996 en Taipei, Taiwan, abordó el tema relacionado con *Negocios, Mercados y Gobierno en Asia y el Pacífico*; la conferencia PAFTAD 24, que se realizó en Chiang Mai, Tailandia, del 20 al 22 de mayo de 1998, se enfocó al tema de *Reforma e Innovación Financiera en Asia y el Pacífico*; y PAFTAD 25, efectuada en Osaka, Japón, del 16 al 18 de Junio de 1999, se dedicó a la realización de una *Evaluación de APEC y las Tendencias de la Cooperación en Asia y el Pacífico*. La conferencia correspondiente a PAFTAD 26 se llevará a cabo del 14 al 16 de junio del año 2000 en Seúl, Corea del Sur, la cual tratará sobre la *Globalización en el nuevo Milenio*.

En suma, al igual que otros creo que, de la misma manera en que PAFTAD ha

jugado un gran papel contribuyendo a la formación y consolidación del concepto de cooperación económica en Asia y el Pacífico en su etapa más temprana, este organismo continuará desempeñando un papel no sólo importante sino también necesario en la evolución futura de la cooperación económica en el área.

Fuentes: Hadi Soesastro, "Pacific Economic Cooperation: A Historical Exploration", en Hadi Soesastro (ed.), *Indonesian Perspectives on APEC and Regional Cooperation in Asia Pacific*, (Jakarta: CSIS, 1994), pp. 3-20; Andrew Elek, "Pacific Economic Cooperation: policy choices for the 1990s", en *Asian-Pacific Economic Literature*, Vol. 6, No. 1 (May 1992) pp. 1-15; Peter Drysdale, Andrew Elek and Hadi Soesastro, "Open regionalism: The Nature of Asia Pacific Integration", en Peter Drysdale and David Vines (eds.), *Europe, East Asia and APEC* (Cambridge: Cambridge University Press, 1998), pp. 103-135; *PAFTAD Newsletter*, varios números. «»

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL PACÍFICO

Sección a cargo de Ramón Robledo P.

Japón: récord de suicidios

En un desalentador reflejo del reciente drama económico de Japón, casi 33,000 personas se suicidaron en 1998, lo que constituye una cifra récord para un año. El incremento de los suicidios fue de 35 por ciento con relación a 1997, para alcanzar una cifra de 32,863 casos, de la cual 70 por ciento corresponde a hombres y 30 por ciento a mujeres. Es la primera vez que los suicidios sobrepasan el tope de los 30,000 en un año.

El suicidio es una tradición en Japón a la que con frecuencia se acude como medio de escapar a un dolor o ahorrarle a los seres amados una vergüenza o una pérdida financiera.

Indonesia: violencia religiosa

Una multitud de más de 1,000 personas prendió fuego a una iglesia en una de las principales ciudades de Indonesia, horas después de que una bomba estallase en la mezquita más grande del país. La explosión se enmarcó en la ola de violencia religiosa